

DOSSIER DE PRESSE

21 JUIN 2021



PHYTO-VICTIMES: LE COMBAT POUR LA RECONNAISSANCE

La web-série documentaire qui sensibilise aux impacts
des pesticides sur la santé des professionnels

WEBSERIE.PHYTO-VICTIMES.EU



Antoine Lambert
Président de l'association

1 - NOTRE RAISON D'ÊTRE

Crée en 2011 par des professionnels malades des pesticides, l'association Phyto-Victimes est le fruit d'un double constat brutal : les pesticides employés dans le cadre professionnel causent des dégâts importants et irréversibles sur la santé, et la reconnaissance en tant que victimes des pesticides ne peut s'obtenir sans une véritable bataille judiciaire.

UN ENJEU SANITAIRE MAL CONSIDÉRÉ

Plusieurs études scientifiques (AGRICAN, Inserm...) confirment la surreprésentation des professionnels exposés aux pesticides parmi certains groupes de malades (cancer de la prostate, tumeur du système nerveux central, myélome multiple, lymphome, maladie de Parkinson, et d'autres encore).

Après des décennies de discours rassurants, les agriculteurs et la société, dans son ensemble, commencent à percevoir les dangers multiples que les pesticides représentent. Pourtant, des produits dont la nocivité est connue et avérée, continuent d'être commercialisés sur notre territoire. Et les victimes de ces produits doivent se battre sans relâche, pour faire valoir leurs droits, être reconnues et indemnisées.

UNE ASSOCIATION DE VICTIMES, POUR LES VICTIMES

Phyto-victimes regroupe des professionnels (ou leurs proches), qui ont utilisé des pesticides du fait de leur activité professionnelle et ont connu, ou connaissent encore, des problèmes de santé en lien avec ces produits toxiques.

Fortes de leur combat, ces personnes viennent aujourd'hui en aide aux autres victimes, par leur engagement, au sein de l'association. Ces victimes ne sont pas toutes agricultrices, d'autres secteurs sont aussi touchés (paysagisme, entretien des espaces verts, métiers du bois...)

UNE ASSOCIATION EN PERPÉTUELLE ÉVOLUTION

En dix ans, Phyto-victimes a diversifié ses modes et ses domaines d'intervention.

La question de l'impact sanitaire des pesticides étant très large, l'association cherche à intervenir à la fois en amont du danger (renforcer le contrôle des produits avant leur autorisation de mise sur le marché, sensibiliser aux risques) et en aval (faire évoluer la législation : reconnaissance en maladies professionnelles, indemnisation). Par ailleurs, les bénévoles agissent aussi bien sur le terrain (interventions en lycée agricole) qu'auprès des institutions (groupes de travail).

2- LES ACTIONS DE PHYTO-VICTIMES

ACCOMPAGNEMENT DES VICTIMES ET DE LEURS PROCHES

- Soutenir les démarches administratives et juridiques des victimes, notamment pour obtenir la reconnaissance de l'origine professionnelle de leurs maladies
- Mettre en lien les victimes avec des experts médicaux, scientifiques et juridiques en fonction de leurs besoins
- Apporter un soutien moral et réduire l'isolement social des victimes et de leurs proches
- Recenser les personnes atteintes de pathologies liées à l'activité professionnelle et plus particulièrement à l'exposition aux pesticides, ainsi que les effets induits par cette exposition

PRÉVENTION / SENSIBILISATION

- Intervenir dans les lycées agricoles afin d'apporter aux futurs professionnels toutes les clés leur permettant de choisir de façon éclairée le modèle agricole qu'ils souhaitent pratiquer
- Communiquer auprès de tous les publics, professionnels et non professionnels, au sujet des risques liés à l'usage des pesticides
- Créer des supports pédagogiques (exposition photo-vidéo, web-série) facilitant l'assimilation des informations transmises lors de ces interventions

PLAIDOYER

- Soutenir auprès des élus et des institutions la reconnaissance de nouvelles maladies professionnelles liées aux pesticides, par un travail de fond et d'argumentation
- Militer pour une prise en charge élargie des différentes victimes
- Contribuer à l'amélioration des dispositifs existants grâce au retour d'expériences de l'association

MÉDIATION

- Désamorcer les tensions entre agriculteurs et riverains, en créant un espace de dialogue nécessaire.

EXPERTISE

- Prendre part à des groupes de travail institutionnels sur la thématique Santé/Travail
Agence Nationale de Sécurité Sanitaire, de l'alimentation, de l'environnement et du travail
Ministère de l'Agriculture, de l'Agroalimentaire et de la Forêt
Ministère du Travail, de l'Emploi, de la Formation Professionnelle et du dialogue social
Commission supérieure des maladies professionnelles en agriculture (COSMAP)
- Participer à des projets de recherche scientifique, tant au niveau local que national
- Transmettre à d'autres mouvements associatifs les connaissances pointues acquises par Phyto-Victimes en matière de reconnaissance des maladies professionnelles afin que ces acteurs puissent à leur tour accompagner les victimes

3 - UN SUCCÈS DÉJÀ PALPABLE !

LE COLLECTIF EN 2020

9 administrateurs et administratrices dont 3 stagiaires
6 salariées & 50 bénévoles
50 partenaires santé, financiers, juridiques, politiques, scientifiques et réseaux
250 adhérentes et adhérents & 170 donatrices et donateurs



LA MISE EN ŒUVRE EN 2020

1 assemblée générale
1 exposition photos-vidéos itinérante dans 20 lieux d'accueil
45 interventions programmées
20 interventions réalisées (COVID) dont 14 interventions scolaires
Un budget de 345 k€



LE SUIVI DES VICTIMES EN 2020

1 base de données nationale
21 participations à des commissions d'expertise
Près de 600 professionnels accompagnés depuis 2011



LA COMMUNICATION

Facebook : 3811 abonnés
Facebook Pays de la Loire : 69 abonnés
Twitter : 1944 abonnés
Instagram : 174 abonnés
Linkedin : 174 abonnés



PHYTO-VICTIMES

LE COMBAT POUR LA RECONNAISSANCE

VOIR LE TEASER

1 - UNE WEB-SÉRIE DOCUMENTAIRE

La web-série "*Phyto-Victimes : Le combat pour la reconnaissance*" est un documentaire de sept épisodes conçu pour mettre en lumière différents parcours de travailleurs, victimes des phytosanitaires, et célébrer l'ingéniosité dont font preuve les agriculteurs pour réduire l'usage des pesticides.

SORTIR LES VICTIMES DE L'OMBRE

Au contact des pesticides, à cause de leur activité professionnelle, ils ont connu ou connaissent encore des problèmes de santé en lien avec des produits toxiques : cancer de la prostate, tumeur du système nerveux central, myélome multiple, lymphome, maladie de Parkinson...

Éleveurs, arboriculteurs, viticulteurs, horticulteurs, céréaliers, saisonniers ou salariés, exposés lors de la rentrée dans les parcelles, lors de réparations d'engins ou lors de déchargements de semences... Ces victimes font partie du monde agricole, mais d'autres secteurs sont également touchés: paysagistes, entretien des espaces verts, métiers du bois, etc.

Après des décennies de discours rassurants, les agriculteurs et, plus largement, la société commencent à percevoir les nombreux dangers des pesticides. Plusieurs études scientifiques (AGRICAN, Inserm...) confirment la surreprésentation des professionnels exposés aux pesticides parmi certains groupes de malades.

Pourtant, des produits dont la nocivité est connue et avérée continuent d'être commercialisés et les victimes de ces produits doivent se battre sans relâche pour faire valoir leurs droits, être reconnues et indemnisées.

La websérie raconte leur combat et aborde les solutions pour réduire l'impact des pesticides.

LE CONTEXTE

DEMAIN, TOUS VICTIMES?

La France est un des pays les plus consommateurs de pesticides en Europe.

Depuis quelques années, des pathologies comme Parkinson ou certaines hémopathies malignes sont des maladies reconnues officiellement en lien avec l'utilisation des pesticides.

Les alertes se multiplient sur les liaisons possibles concernant les cancers de la prostate, de la vessie ou de la peau, les tumeurs cérébrales, la maladie d'Alzheimer, l'hypersensibilité chimique, les troubles de la reproduction et du développement de l'enfant. Les agriculteurs victimes des pesticides – les premiers touchés – s'inquiètent de la sous-reconnaissance de leur maladie et des dangers de ces produits.

POURQUOI N'ARRÊTE-T-ON PAS LES PESTICIDES?

Le système productiviste mis en place depuis les années 50 ne favorise pas le changement. Les schémas politiques traditionnels mis en place après-guerre pour moderniser l'agriculture ne sont plus pertinents aujourd'hui. Mais il n'est pas si simple de faire marche arrière. Ce n'est pas seulement une question individuelle, mais collective. Les choix de consommation sont essentiels pour accompagner le changement.

QUI EST RESPONSABLE?

A tous les niveaux de la chaîne de consommation, chacun a sa part de responsabilité: l'État, les firmes de phytopharmaceutiques, les producteurs, les distributeurs et les consommateurs.

Les agriculteurs quant à eux sont pris au piège d'un cercle vicieux. S'endetter pour pouvoir produire et utiliser massivement des produits phytosanitaires est parfois la seule issue pour maintenir leur exploitation à flots.

Aujourd'hui, les professionnels souffrent, ils sont malades et sont très peu indemnisés. Leur entourage est aussi très affecté. Un système de réparation et de prévention efficace doit être mis en place pour les soutenir.



Tournage dans le lycée agricole de Saint-Herblain (44)

UN NOUVEL OUTIL DE SENSIBILISATION

Outre son rôle d'accompagnement des victimes, l'association intervient auprès de nombreux publics, qu'ils soient politiques, médicaux, scolaires, scientifiques ou citoyens, pour prévenir des impacts des pesticides sur la santé humaine et l'environnement.

De par son histoire et la réalité du terrain, Phyto-Victimes met un point d'honneur à sensibiliser les jeunes, notamment dans les lycées agricoles. Afin de répondre aux sollicitations régulières du corps enseignant démunie d'informations et d'outils pédagogiques sur la thématique santé - pesticide - travail, l'association a réalisé ces dernières années des outils qui enrichissent la démarche éducative sur cette question sociétale clivante.

Lors de ces interventions, l'association souhaite faire prendre conscience aux jeunes, dès leur formation, que les modes de production qu'ils choisiront dans leur carrière professionnelle auront des conséquences sur leur santé et celle de leur entourage. Cette prise de conscience initiale de leur exposition aux pesticides est fondamentale pour leur avenir.

En 2019, Phyto-Victimes a conçu la première exposition photos-vidéos sur la thématique des maladies professionnelles liées aux phytosanitaires. Cette exposition intitulée "Agriculture & pesticides: sortons de la dépendance à cette relation toxique", est toujours déployée sur le territoire, dans des lieux institutionnels, culturels ou scolaires.

En 2021, l'association développe un outil complémentaire à l'exposition qui s'exploite également de façon indépendante de celle-ci. Il s'agit d'une web-série documentaire au travers de laquelle Phyto-Victimes veut rendre hommage à ces combattants de l'ombre qui se heurtent injustement aux frontières des systèmes administratifs, judiciaires et médicaux. Les épisodes se teintent aussi d'une couleur positive en présentant l'histoire de porteurs de solutions alternatives aux pesticides.



2-FICHE TECHNIQUE

La web-série documentaire est conçue autour de trois grandes thématiques : la maladie, les formes de résistance et de solutions alternatives et enfin les pratiques européennes actuelles. Lancement du premier épisode le 29 septembre 2021 sur le site internet dédié :

webserie.phyto-victimes.eu



ÉPISODE 1 : LANCEURS D'ALERTE

Partie 1 : sortie officielle le 29 septembre 2021 - Durée : 26 minutes - Format web

Partie 2 : sortie officielle le 6 octobre 2021 - Durée : 26 minutes - Format web

Pudeur pour les uns, honte pour les autres. La maladie, et plus largement toute forme de faiblesse ou de difficulté, est cachée, on en parle peu voire pas du tout. C'est la réalité du monde agricole. Quelle force a donc poussé Jean-Marie, Pascal, Loïc, Serge ou Gaëlle à montrer leur visage, à témoigner, à s'exprimer sur leur maladie et les souffrances qu'ils endurent ?

Malgré le regard des collègues, l'omerta sur les maladies professionnelles, les secrets des fabricants de pesticides, l'incompréhension des institutions, ils ont décidé de nous alerter.



ÉPISODE 2 : JE PENSAIS QUE JE NE RISQUAIS RIEN

Sortie officielle le 13 octobre 2021 - Durée : 26 minutes - Format web

Le recours massif aux pesticides résulte d'un choix sociétal décidé après la seconde guerre mondiale, alors que la production agricole ne suffisait pas à nourrir l'ensemble de la population. Mais aujourd'hui les priorités ont changé et nous sommes tous soucieux de notre santé et de l'environnement. La prise de conscience est là : les pesticides rendent malade et tuent. Alors pourquoi est-il si difficile d'en sortir ? Réfléchissons à nos actes du quotidien et à nos engagements : que pouvons-nous faire pour nous protéger et éviter d'autres drames ?



ÉPISODE 3 : SE RELEVER APRÈS LA MALADIE

Sortie officielle le 20 octobre 2021 - Durée : 26 minutes - Format web

Apprendre que l'on est atteint d'une maladie grave, c'est violent. Vous ne pouvez pas vous empêcher de vous demander quelle est la cause de cela. Au mieux, votre médecin fera le lien avec votre exposition aux pesticides, dans le cas contraire, le diagnostic restera sans explication, ou pire, sera étiquetée "maladie psychologique", alors que de nombreux signes montrent déjà que l'exposition aux pesticides en est sûrement la cause. Alors commence un long combat, celui qu'a vécu Julien Guillard : lutter contre les symptômes au quotidien et se battre pour que la maladie soit reconnue en maladie professionnelle. Julien s'engage pour que « ça cesse » et pour qu'il n'y ait pas d'autres malades.



ÉPISODE 4 : LA TRANSITION AGRICOLE

Sortie officielle le 27 octobre 2021 - Durée : 26 minutes - Format web

Pourquoi est-il si difficile de sortir des pesticides ? L'agriculture est comme un paquebot. Il faut du temps pour la faire changer de cap. Mais de nombreux agriculteurs n'ont pas attendu les grands discours sur la nécessité de « changer de modèle » : ils se livrent à des expérimentations, testent des techniques, tirent parti des fonctions naturelles de leur milieu, mêlent méthodes traditionnelles et outils high-tech... Ils sont souvent seuls à assumer les risques qu'ils prennent, dans un contexte fortement imprégné du modèle productiviste.



ÉPISODE 5 : A LA RECHERCHE DE LA RÉSILIENCE

Sortie officielle le 3 novembre 2021 - Durée : 26 minutes - Format web

Comment se fait la transition de l'agriculture conventionnelle en biologique ? Est-elle toujours possible ? De très nombreux agriculteurs nous expliquent que, si une baisse de 30% de l'usage des pesticides est atteignable, aller au-delà reste une prise de risque importante.

Au lycée agricole de Saint-Herblain, près de Nantes, on expérimente une multitude d'alternatives et on apprend autrement. Ancien viticulteur reconvertis en chargé de mission biodiversité au lycée agricole, Florent Dionisi parle de son cheminement, de la méconnaissance des produits phytosanitaires aujourd'hui, de sa pédagogie en tant qu'enseignant, et des espoirs qu'il place dans la jeunesse d'aujourd'hui.



ÉPISODE 6 : QUAND LA RÉSISTANCE S'ORGANISE

Sortie officielle le 10 novembre 2021 - Durée : 26 minutes - Format web

Les victimes sont souvent aidées par leurs proches, conjoint, enfants, famille, qui subissent au quotidien les conséquences de leur maladie. La prise de conscience de l'origine de leur pathologie, à savoir l'utilisation des pesticides, passe souvent par la nécessité d'un accompagnement pour obtenir une reconnaissance en maladie professionnelle.

C'est ainsi qu'est née l'association Phyto-Victimes. Pour s'unir, se soutenir, poursuivre les responsables et s'engager pour qu'il n'y ait pas d'autres malades.

En France, des députés luttent pour obtenir une sortie des produits phytosanitaires et un fond d'indemnisation des victimes, mais la reconnaissance en maladie professionnelle reste compliquée. Le combat pour la santé environnementale ne fait que commencer.



ÉPISODE 7 : DANS LA FERME EUROPE

Sortie officielle le 17 novembre 2021 - Durée : 26 minutes - Format web

Afin d'avoir une vision globale de la question dans la ferme Europe, nous sommes allés en Allemagne, en Espagne, en Pologne et en Italie. Là-bas aussi, des agriculteurs sont malades, et des initiatives, alternatives ou mouvements tentent d'émerger pour permettre la réduction des pesticides en Europe. Que va-t-il se passer demain ? C'est la question que nous avons posée à des élus, soucieux de remédier aux dysfonctionnements de la politique agricole commune.

[**VISIONNER LE TEASER DE LA WEB-SÉRIE**](#)



CALENDRIER

ÉPISODE	TITRE	SORTIE OFFICIELLE
Episode 1 – partie 1	Les lanceurs d'alerte	29 septembre 2021
Episode 1 – partie 2	Les lanceurs d'alerte	6 octobre 2021
Episode 2	Je pensais que je ne risquais rien	13 octobre 2021
Episode 3	Se relever après la maladie	20 octobre 2021
Episode 4	La transition agricole	27 octobre 2021
Episode 5	A la recherche de la résilience	3 novembre 2021
Episode 6	Quand la résistance s'organise	10 novembre 2021
Episode 7	Dans la ferme Europe	17 novembre 2021

NOUS REMERCIONS L'ÉQUIPE DE TOURNAGE



Guillaume Collanges - Photographe

Photo-reporter pour la presse écrite, Guillaume a notamment publié ses reportages dans de nombreux grands magazines. Il a travaillé sur plusieurs séries documentaires abordant des sujets environnementaux et sociétaux pour lesquels il a reçu plusieurs prix. Après des formations en montage et étaffonnage, il se concentre sur les reportages vidéos dont certains sont diffusés par Arte reportage.

contact : gcollanges@gmail.com



Sébastien Daycard-Heid - Rédacteur

Journaliste, reporter et documentariste, Sébastien a travaillé avec différents médias pour des sujets presse, des séries radiophoniques et des reportages TV. A l'international, il a couvert de très nombreux sujets environnementaux pour lesquels il a reçu plusieurs distinctions. Chaque reportage est pour lui l'occasion d'aborder des formes et des écritures très différentes.

contact : s.daycardheid@gmail.com

NOUS REMERCIONS NOS COLLABORATEURS



collectif **argos**



NOUS REMERCIONS NOS FINANCEURS



Nous remercions chaleureusement les participants qui ont eu le courage de témoigner face à la caméra et nous dédions ce film à toutes les victimes des pesticides.

NOUS CONTACTER

135 route de Bordeaux

16400 La Couronne

-

06 74 78 88 27

contact@phyto-victimes.fr

www.phyto-victimes.fr

Contact presse / diffusion / enseignement

Emma Gautier : emma.gautier@phyto-victimes.fr

Diane-Laure Memponte : diane-laure.memponte@phyto-victimes.fr

Contact victimes :

Claire Bourasseau : claire.bourasseau@phyto-victimes.fr



SOUTENEZ NOS ACTIONS POUR LES VICTIMES:
WWW.PHYTO-VICTIMES.FR